

# Diario de Costa Rica

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, sábado 26 de junio de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

## ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

## REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

## SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0<sup>10</sup>

## CALENDARIO.

JUNIO DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Sab. 26 Santos Juan y Pablo, herms. mrs., Salvo, obispo y Pelayo mártir.

Dom. 27 Santos Zoilo, mr., Ladislao, rey, y Crescencio, obispo.

Lun. 28 (Vigilia y ayuno con abstinencia.) Santos León II, papa, Irineo, ob. y mr., Argimiro, monge, y Plutarco, mártires.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

Un telegrama de Bagaces recibido ayer á las seis y media de la tarde, nos comunicó una funesta é inesperada nueva: el Coronel don Otoniel Pinto acababa de espirar víctima de una fiebre violenta.

Pocas veces habrá de deplorar nuestra sociedad una pérdida tan lamentable; pocas veces habrá de sentirse tan hondamente desconsolada una de las familias más distinguidas del país, y muy pocas tendrá que deplorar nuestra amistad la ruptura de un lazo tan simpático como ese que la muerte ha venido á destruir.

Era el Dr. Pinto, como médico, un profesor notablemente aprovechado que prodigada el fruto de sus conocimientos con el desinterés propio de las almas levantadas y de los corazones generosos; como miembro de familia, era hijo y hermano modelo, y protector

decidido de su hogar; como hombre de partido y servidor del actual Gobierno,—fué su norma la adhesión y la lealtad indiscutibles llevadas hasta el punto de hallarse siempre dispuesto á ofrendar su existencia en holocausto de la causa de sus convicciones y del Jefe de su partido, al cual le ligaban los más estrechos vínculos de una amistad igualmente correspondida desde su más temprana juventud. Su genial benevolencia, su carácter jovial y la asombrosa fecundidad de su espíritu siempre dispuesto á mirar las cosas por el lado alegre y divertido; su facilidad extraordinaria para expresar sus ideas en una forma tan aguda como amena, sin dar jamás á sus pensamientos la intención de la crítica punzante, sino antes bien la de la oportunidad que arranca aplausos aun á aquellos mismos á quienes convierte en objeto suyo, hacían que el cultivo de sus relaciones fuese siempre buscado con aprecio: de ahí sus amistades tan generalmente extendidas.

No acabaríamos el elogio de tan noble carácter, si nos propusiéramos detallarlo en el corto espacio de estas líneas, y menos aún se halla dispuesto nuestro ánimo para consagrarle, por el pronto otra cosa, que un ligero recuerdo que exprese nuestra pena.

El Coronel Pinto ocupaba en el ejército el puesto de Cirujano Mayor y lo desempeñaba dignamente; fué á Liberia en compañía del Presidente de la República, y adquirió en Bagaces la fiebre perniciosa que ha devorado su existencia.

El Gral. Presidente, que ya como hemos dicho antes, mantenía con el Sr. Pinto una antigua é íntima amistad, negándose á aceptar toda indicación para que se alejara de aquel lugar donde su presencia no era estrictamente necesaria desde el momento en que varios otros compañeros y cuatro médicos asistían al Dr. Pinto, ha permanecido sin embargo junto al lecho de su amigo moribundo hasta cerrar con sus propias manos aquellos ojos que no deberán abrirse más.

Reciba la familia del Coronel Pinto esta expresión de nuestra cordial condolencia, y hallen paz los despojos de nuestro inolvidable amigo.

G.

## La verdad de ciertos temores.

Largo tiempo hace que todos los pensadores de la América latina, y todos los estadistas, sin excepción ninguna, realizan propaganda de armonía entre los pueblos, y procuran que lazos fuertes de trato, de simpatía y de cordialidad, acerquen y reúnan los intereses hoy disgregados, las aspiraciones antes echadas en olvido.

No sólo un común origen aconseja que nos unamos todos, y que todos nos coloquemos á la sombra de iguales propósitos.

No sólo la semejanza de razas, de creencias y de sistemas políticos nos inducen á la más completa armonía.

Es también que ante una potencia maravillosamente vigorosa, y por necesidad usurpadora; de otro carácter enteramente opuesto; que sigue el rumbo de otro diferente destino, hasta el sentimiento de la preservación está indicando, de un modo persistente, que el aislamiento conduce á la insensatez, y que la insensatez se presenta como el primer síntoma de la ruina.

Admiramos á los Estados Unidos; seguimos con entusiasmo la brillante estela de sus progresos, pero observamos temerosos las tendencias cada vez más palpables; probadas por sus hombres públicos, acariciadas por los pueblos, sostenidas por el periodismo y confirmadas por sus Gobiernos, tendencias hácia una preponderancia realmente avasalladora sobre el resto del continente.

Energía y mucha, se necesitó para rechazarlas en las célebres conferencias de Arica, cuando el Perú, casi muerto oía, no ya proposiciones de paz, sino la sentencia terrible que el vencedor dic-

taba. Aparecieron entonces los diplomáticos del Norte, envolviendo en argumentos, amenazas, y buscando nó el respeto de ningún principio, nó el reconocimiento de doctrina alguna, sino la ocasión de conseguir siquiera un islote, una nueva garra, una estación naval propia, un punto de apoyo, en fin, para amenazar más de cerca en lo porvenir la autonomía de nacionalidades sur-americanas, y las ventajas fructuosas del comercio europeo en nuestro vasto y rico litoral.

Los sucesos de Colombia concurren por desgracia á demostrar lo mismo.

No la protección de capitales, sino la codicia de territorio;

No el deseo de favorecer grandes empresas iniciadas en beneficio de la civilización universal, sino el deseo de adquirir poderoso predominio en beneficio de ambiciones egoístas;

Nó la virtud, sino la emulación, llevaron á cabo esa intervención inmotivada, contraria á la ley de los países cultos, y cuyo primer resultado material fué una catástrofe cuyo eco terrible no se ha apagado, cuyas terribles consecuencias todavía se sienten.

La armonía, la fraternidad, lo que reúne fuerzas compactando afectos, eso es lo que necesitamos todos los hispano-americanos en este delicado período de la historia; para que una paz permanente y sin recelos torpes deje crecer las alas del talento y del trabajo, y vigorice de tal suerte los elementos preciosos de estos países, que pueda lograrse así un verdadero equilibrio, protector de nuestra independencia, amparo de nuestros destinos.

Sin embargo, á pesar de conveniencia tan clara; á pesar de necesidad tan notoria, seguimos cuesta abajo hácia la rivalidad, ó lo que es lo mismo, cuesta abajo hácia la debilidad.

Los campos ricos y férciles, convidan. Su exuberancia nos parece un estímulo, una promesa que para cumplirse sólo reclama la simpática invocación del trabajo. Las minas brindan en abundancia

preciosos metales. La inteligencia existe poderosa; la imaginación se desarrolla y presenta los vivos matices del oriente y la serenidad austera de occidente.

Cuántos recursos juntos!

Cuánto poder!

Cuánta esperanza!

Pero por el momento, qué hacemos, cómo correspondemos á la generosidad de la naturaleza, á la magestad de nuestro destino, á la necesidad de crecer, y á la más urgente necesidad de prevenir los males de una absorción que ya deja ver sus primeras señales y deja oír sus primeras amenazas?

Pena causa el decirlo. Hay descuido criminal, hay propósitos dañados que en muchas partes impiden la verdad de la concordia y la esperanza de un futuro venturoso, cuyos cimientos ya debiéramos haber construido.

En otras partes la intriga se ejerce, y por consiguiente se vive de sospechas que alejan, que separan, que dividen.

Se invoca la fraternidad para adornar artículos y discursos; se habla del bien, de la honradez, de la justicia y de la virtud, y al propio tiempo se conspira sin razón, y se abre más y más profundo el abismo de las desconfianzas.

Ahora mismo leemos las siguientes palabras escritas por un inteligente caballero del Salvador:

"Otra legación á Méjico.—Algunos periódicos de Nicaragua recibidos aquí por el último correo, publican como válido el rumor de que aquel Gobierno piensa enviar al General don Joaquín Zavala, en carácter de Ministro Plenipotenciario á la República mejicana; haciendo con tal motivo diversos comentarios. A la verdad que, estando en plena paz estas Repúblicas, la nueva legación que se anuncia hace para mí, con tanta mayor razón cuanto que, como los lectores saben, ya se encuentra en Méjico la que Costa-Rica tuvo á bien enviar en meses pasados. Algo grave se prepara entre Nicaragua y Costa-Rica, una contra otra ó contra sus demás hermanas. De todos modos, creemos que estas deben estar ojo al Cristo."

Véase cómo se desarrolla, cómo va hasta las más peligrosas suposiciones el espíritu desviado.

En vez de presumir que se trata de armonía sensata, presume que se trata de hostilidad secreta, y por consiguiente hipócrita.

Será que á veces los latidos del corazón propio se confunden con los latidos del corazón ajeno?

Costa-Rica vive de paz y de libertad. Más allá de sus fronteras, si tiende los brazos, lo hace en prueba de concordia. Odia de muerte las aventuras, porque sabe que sus elementos de vida y de prosperidad sólo pueden adquirir lozanía mediante el trabajo asiduo, blanca paloma que huye siempre al primer ruido de lucha, y que se detiene asustada al escuchar cualquier rumor de desavenencias internacionales.

Nicaragua también se dedica á mejorar diariamente su situación, sin pensar en luchas con nadie.

La Legación de Costa-Rica en Méjico, es de fraternidad, nó de intrigas; es de amistad, nó de acechanzas.

Ojalá unos con otros fueran acercándose nuestros países hasta llegar á un mismo campo de hidalguía y de general afecto. Sólo así cumplirían su misión y asegurarían la fuente saludable de sus destinos.

### Figurines.

En estos días, y en el de la Navidad particularmente, se encuentra en la Plaza Mayor de Madrid sinnúmero de individuos que se ofrecen al transeunte comprador para conducir á domicilio pavos, capones relativos, mazapán, turrónes y demás golosinas.

Entre esos demandaderos espontáneos y supernumerarios, que no se dedican más que en estos días á servir al público, se cuentan varios muchachos menores de edad.

—Caballero, ¿quiere usted que le lleve ese pavo?—ofrece uno.

—¿Necesita usted un mozo?—pregunta otro.

De cuando en cuando suele admitir algún hombre feliz la oferta de los muchachos.

Qué Noche Buena tan mala para ellos.

Uno vestido con cazadora de tenor de café cantante, pantalón del arma de caballería, con incrustaciones de otro color que el pantalón, y gorra que no se sabe si es de niño chiquito ó birrete de la época del rey don Pedro, dice á otro que usa el disfraz de la guardia imperial del Czar, esto es: saco ruso y hongo:

—¿Has hecho algo?

—Sí; he llevado un par de gallinas á casa de un presbítero. ¿Y tú?

—Aun no me he estrenado: estuve en tratos con una señora viuda para llevarla un pavo; pero le pareció caro el viaje en una peseta, y le ha llevado ella misma, andando sola. ¡Hermoso pavo!

—Yo he llevado uno—interrumpe un tercer muchacho—y he pasado un mal rato.

—¿Por qué?

—Porque de seguir mis impulsos me lo hubiera comido. ¡Qué animal tan tierno y tan bien educado!

—¿Y qué han dado por llevarle?

Una peseta y un cigarrillo de papel; Pero qué pavo!

Los hay inteligentes.

Pavos que, si rompieran á hablar dejarían tamañito á cualquier orador parlamentario.

¡Qué suavidad de formas!

¡Qué modales tan distinguidos!

Parecen diputados de la mayoría; siempre están diciendo que sí.

El pavo es el animal más serio que he conocido, después de varios personajes políticos, aún más grandes y más orondos que el pavo.

Para los chiquillos la presencia del pavo en el hogar doméstico produce cierta alegría.

—¡Qué infames!—pensará él;—se burlan de la desgracia. Si en vez de pavo resulta pava, nadie se hubiera atrevido conmigo.

Un niño le acaricia pasándole la mano por el cuerpo.

Otro le tira de las barbas.

Alguno piensa en arrojarle á la calle para ver si vuela.

Si hay perro en la casa le sueltan el pavo para que el can le reviente.

No basta al hombre la tiranía que ejerce con otros animales, ni la voracidad con que los devora.

Quiere divertirse á costa de su víctima.

En esta época, el pavo es el animal de moda.

Animal aristocrático, no se halla al alcance de todas las familias.

Así como en las sastrerías ponen cortes de pantalón y ternos hechos en los establecimientos accidentales de la plaza mayor, hay cortes de pavos y ternos de capón de luto, de colores, y claros.

Hay gallos á la media y faisanes de lujo.

Pero estos no se hallan al alcance de las clases poco acomodadas.

En otra época del año un pavo es un animal insignificante.

No digo yo que le desprecian las gentes; pero no le estiman como en estos días.

Ahora es el protagonista.

Los rumores del vulgo han perjudicado á los pavos en este año.

Han dado en decir que padecen viruelas.

Pero es envidiada su virtud.

Para evitar sospechas en la plebe, vi ayer un anuncio en un establecimiento al aire libre, en el que se leía: "Pavos vacunados."

E. DE P.

pués de ver agotados todos los recursos de salvación, y después de ver roto el hilo de esa vida preciosa, resolvió emprender viaje de regreso para la capital.

**Nuestro** corresponsal de Limón se queja de la manera como hoy se procede en la distribución de la correspondencia que viene de lo exterior.

La correspondencia de Limón se trae primeramente á la capital, y después se remite á los interesados. Esto ocasiona demoras considerables que en el organismo del comercio pueden con frecuencia dejar grandes perjuicios. No pueden desconocerse las necesidades de urgencia impuestas por las transacciones mercantiles de país á país. A las veces ocurre que una carta se queda sin oportuna respuesta, un pedido se atrasa, una guía no se certifica en tiempo, sólo porque el correo del puerto pasa á la oficina central y regresa después que se ha perdido alguna oportunidad de las que ofrecen los vapores que por regla general sólo permanecen pocas horas en el fondeadero.

¿No podría remediarse este defecto, no podría subsanarse este grave inconveniente de un servicio de suyo tan importante?

**La** fiesta del Corpus Christi se celebró aquí de un modo espléndido. Desde muy temprano recorrían las calles, en dirección á los templos, grupos numerosos de niñas vestidas de blanco, que iban á recibir el sacramento de la comunión.

Se construyeron alrededor del Parque cuatro altares, artística y sencillamente adornados.

La procesión empezó á las nueve, y se detuvo delante de cada altar. Ofició el Sr. Obispo Thiel, acompañado por casi todo el clero de la ciudad. La concurrencia fué enorme. Merece especial mención el orden estricto, rigurosísimo que reinó hasta el fin.

**Guatemala.** Con fecha 14 comunican de Guatemala á un periódico salvadoreño.

Guatemala, junio 14 de 1886.

Hoy se reunirá la Asamblea Legislativa convocada nuevamente á sesiones extraordinarias para tratar de asuntos de alta importancia que por ser demasiado corto el tiempo de que dispusiera, no pudo resolver definitivamente. Don Fausto I. Zurita, empleado de la redacción del "Diario de Centro-América," fué herido por José Azurdia, quien dió por cau-

## BOLETIN.

**Lamentamos** profundamente la muerte acaecida en Bagaces, del simpático joven é ilustrado médico, doctor don Otoniel Pinto, y enviamos nuestro más sentido pésame á la numerosa y afligida familia.

El Sr. General Presidente ha observado la más noble conducta durante la enfermedad de su leal amigo el doctor Pinto: y sólo des-

sa de su ataque la polémica entre dicho Diario y "El Comercio" y en la cual no ha tomado ni la más mínima parte el señor Zurita.

—Y con fecha 15 se dice de Quezaltenango lo que sigue:

Durante la anterior semana hemos tenido, además de las lluvias, algunos pequeños temblores que en Totonicapán han sido bastante fuertes, causando alguna alarma. El 7 del corriente falleció en las "Marías," finca de la propiedad de su familia, don Crescencio de León, miembro importante de esta sociedad.

Ha sido extraordinariamente convocada la Asamblea Legislativa para que resuelva sobre determinados asuntos de interés general. El 7 del corriente la Legación italiana, obsequió en la capital un banquete con motivo de ser aniversario de la promulgación de la carta fundamental del Reino de Italia. El señor Crisanto Medina ha sido nombrado Ministro Plenipotenciario cerca de los gobiernos de Inglaterra, Francia y Alemania. El 9 del corriente fueron á saludar al Presidente de la República varios oficiales de un buque de guerra en el puerto de San José y á significarle sus simpatías por el Gobierno y pueblo de Guatemala.

El Ministro de Gobernación ha dirigido una circular á sus dependencias haciendo observaciones á la ley del *Habeas corpus*. La Asamblea Legislativa se reunió en junta preparatoria el 12 del corriente, debiendo tener lugar hoy su primera sesión extraordinaria. El joven nicaragüense don Fausto I. Zurita, de la redacción del "Diario de Centro-América" fué herido ayer en la capital por don José Azurdia con motivo de cuestiones publicadas de actualidad. Ha circulado con profusión un elogio impreso que desí misma ha hecho la última Asamblea Legislativa. Este documento ha provocado la hilaridad pública. Está ya contratado un Banco agrícola hipotecario cuya necesidad se hacía sentir cada día más en este país. Profundo desagrado han causado los ataques que la prensa oficial y oficiosa del Gobierno de Nicaragua hace al tratado tripartito del Salvador, Honduras y Guatemala.

**Noticias del Salvador.** Hallamos en nuestros canges las siguientes:

Hemos leído la contrata que el señor Ministro de Fomento celebró con el Agente de la Compañía Kosmos el 11 de mayo último. En

virtud de ella 5 vapores ó más harán el viaje redondo de Hamburgo, Amberes, Grimsby y Burdeos á los puertos de Acajutla y La Libertad, admitiendo carga de ida ó vuelta á razón £. 4.50 por mereaderías finas y algodones y £. 3.10 por abarrotos, tonelada de 2,240 libras inglesas ó 40 piés cúbicos. Cada vapor reservará 300 toneladas para recibir frutos del país destinados á la exportación, y llevará gratis la correspondencia de Centro-América á Sud-América y vice-versa lo mismo que á los Ministros, comisionados y empleados. A los pasajeros que se embarquen en los puertos del Salvador, dichos vapores les cobrarán un 10 0/0 menos de lo que actualmente cobra la "Pacific Mail". En cambio de todas estas ventajas, el Gobierno se obliga á pagar \$500 por cada viaje redondo, debiendo ser dicha suma cubierta por la Aduana de La Libertad.

—Poco tiempo hace que se abrió en la capital la Escuela Normal de Señoritas; este importante establecimiento cuenta ya un considerable número de alumnas que exceden de cincuenta, según el informe trimestral que ha recibido el Ministerio de Instrucción Pública de la Directora doña Juana López, correspondiente al último de mayo anterior.

Lectura, Escritura, Gramática española, Aritmética, Geografía y Cosmografía, Historia Sagrada y Profana, Moral y Urbanidad, Francés é Inglés, Música, Dibujo, Obras de mano y Calistenia, son las asignaturas que por ahora se dan en el Establecimiento con toda regularidad.

La señora Directora, observando el aprovechamiento que hasta ahora han obtenido las alumnas en el poco tiempo que llevan de estudio, cree poder esperar resultados muy satisfactorios en los exámenes que se verificarán á fin de año.

—Importante es la siguiente relación, hecha por nuestro colega "El Pabellón Salvadoreño" de 16 del corriente:

—El General D. Regino Monterrosa ha salvado milagrosamente la vida. Se sabe que el General hace pocos días salió de la prisión en virtud del decreto de amnistía que expidió el Gobierno á su favor y al de los Generales Mora y López.

Don Delfino Alvarado, vecino de Santa Tecla tenía acusado ante el Juzgado de 1ª Instancia de esta capital al General Monterrosa por haberle mandado dar una azotada de 300 palos, en Santa Te-

cla, cuando Monterrosa era Gobernador y Comandante del Departamento de La Libertad en la Administración Zaldívar.

Alvarado al saber el perdón de Monterrosa, cuando aun estaba pendiente la causa, renunció el empleo de Juez de 1ª Instancia Militar de Santa Tecla, arregló su familia y sus asuntos, y dicen que dijo estas palabras: "Ya que no se me hace justicia, me la haré yo por mi mano: ahora ya sé que tengo que ir á la cárcel ó al panteón." Y así diciendo hizo viaje á esta capital.

Quizá ya pasado el primer impulso, y reflexionando en el paso que iba á dar, y quizá cediendo á los ruegos de su esposa que vino á buscarle, regresaba con ella á Santa Tecla, y estando ya dentro del Wagon, entra también Monterrosa que se dirigía á la misma ciudad. Verlo Alvarado y echar mano al revolver, todo fué uno, asestándole un disparo que por fortuna no le hirió, y fué á romper el vidrio de una de las ventanillas. Uno de los conductores lo desarma; pero saca al momento una pequeña daga y descarga sobre el General tres puñaladas de las cuales dos le hirieron el hombro izquierdo y una penetró en el pecho sin herirle afortunadamente el pulmón. Algunos de los que estaban en el Wagon, y la policía que ocurrió, desarmaron á ambos, porque Monterrosa también habia echado mano á su revólver, que no tuvo tiempo de disparar. Alvarado fué conducido á la prisión y Monterrosa al Hospital, en donde se le asiste en departamento de los jefes militares. Hasta hoy no se ha presentado complicación ninguna, y es probable que pronto esté restablecido.

Este es el hecho que hoy dá pábulo á las conversaciones de esta capital, y que dá lugar á diversas apreciaciones. Nosotros no hacemos ninguna. El público es el mejor juez en asuntos de honra y dignidad personal cuando esta es humillada y ajada por los que abusan de la autoridad de que se hallan investidos.

**Concierto.** El que se había anunciado en Heredia, tendrá lugar el día 4 de julio, aniversario de la independencia de los Estados Unidos.

**Ha estado recientemente en Limón el señor doctor B. C. Núñez de Villavicencio, de paso para el Istmo de Panamá lugar de su residencia.**

El doctor Núñez se ocupa muy activamente en estudiar el método profiláctico y curativo

que el célebre doctor Carmona recomienda para combatir la fiebre amarilla ó para impedir sus desastrosas invasiones. El método es el de inoculación, puesto ya en práctica por uno de los médicos más notables de la Compañía del Canal de Panamá, el doctor H. Megrignac.

En Nueva-Orleans la Junta de Sanidad se alarmó mucho al saber que el doctor Núñez habia llegado allí con microbios para las inoculaciones, y resolvió que si el citado caballero quisiera cumplir su propósito de volver á la ciudad, "se le pusiera en cuarentena y se le fumigara con todos sus millones de microbios."

Contra semejante resolución, protestó el doctor Núñez, valiéndose de argumentos que muchas personas entendidas han acogido y han aprobado.

En Limón han sido inoculados los señores Ramón Montes de Oca, Antonio Hernández y Felipe Alvarado.

#### Limón, junio 24.

A las 10 p. m. de ayer zarpó el vapor de carga de la Mala Real "Larue," con destino á San Juan del Norte, despachado por la Compañía de Agencias, y al mando de su capitán Rigaud. No llevó pasajeros ni carga, y de correspondencia 5 sacos pequeños.

A las 12 p. m. zarpó el vapor inglés "Alveno," con destino á Colón, despachado por M. C. Keith y al mando de su capitán Owen Hughes. No llevó carga ni correspondencia. Pasajeros: Dr. Núñez, R. Nelson, L. Silva, Mr. y Mrs. Condon, capitán Pierzon y esposa, A. Fernández, Mss. C. Vega y seis de cubierta.

#### Limón, junio 25.

A las 7 y 30 a. m. fondeó el vapor inglés "Ailsa" procedente de Colón con 15 horas de mar, 1259 toneladas, 34 tripulantes consignado á M. C. Keith y al mando de su Capitán J. M. Samson sin carga. Pasajeros: O. Oison, M. Caballero y 5 individuos de cubierta, 1 saco y 1 paquete de correspondencia.

#### Puntarenas, junio 25.

Hoy á las 2 y 30 p. m. fondeó el vapor N. A. "South Carolina," procedente de Panamá. No trajo pasajeros. Carga: 2 bultos de mercaderías, 4 sacos y 2 paquetes de correspondencia.

## ANUNCIOS.

### El que suscribe,

Ingeniero mecánico,

ofrece al público sus servicios profesionales en la composición de toda clase de máquinas, así como armarlas. Garantiza su trabajo á satisfacción del que lo ocupe.

CARLOS VON BULOW.

Calle del Rastro, Sur.

5. v 1

## Asociacion

de hacendados bananeros de Santa Clara.

La junta consultiva de la sociedad de bananeros de Santa Clara en su primer reunion de hoy ha acordado los nombramientos siguientes:

Presidente Dn. Pánfilo Valverde.  
 Tesorero Dn. Juan Mora Castro  
 Secretario el infrascrito.

Tobías Zúñiga.

San José, junio 21 de 1886.

3 v 3

## TRASLACION.

### AGENCIA BROWN

LIMÓN, CARRILLO,

SAN JOSÉ.

San José, número 9.

Calle de la Universidad.

15. v. 4

### Carne Gorda

casa de doña Guadalupe Esquivel, tras de la Catedral; calle del Laberinto.

11 Juan Hernández R.

## A las personas de buen gusto.

En la acreditada casa de los Sres. I. LEVKOWICZ É HIJO, vendo puros de la Habana legítimos, garantizando su buena calidad.

Alberto del Campo Iglesias.

8

## AVISO

Se necesita un dependiente relojero que tenga buenos informes.

Dirigirse al Hotel Francés.

15 v. 4

## BUEN NEGOCIO.

Vendo mi establecimiento de pulpería y vinatería, y además un billar, ambos negocios estan situados en la esquina N. O. de Mercado de esta ciudad para pormenores entenderse con el que suscribe.

San José, 8 de junio de 1886.

ABRAHAM MARQUES.

6. v. 6.

Imp. de J. Canalías, Plaza Principal

# LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE.

PRÉSIDENTE

W. ALEXANDER

SECRETARIO.



120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1º 1886..... \$ 66.553,387  
 Nuevos riesgos en 1885..... \$ 96.011,378

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 357.338,246  
 Pagado á tenedores de Pólizas en 1885..... \$ 7.138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

JAMES THOMAS,  
 Agente General en Centro-América.

CECIL SHARPE,  
 Agente en Costa-Rica.

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en Paris.

## Curacion

# INCONTINENCIAS de la ORINA

## Grageas Grimaud

de POITIERS

### FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estrangero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las Enfermedades cloróticas y Anémicas de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

## INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR :

En Poitiers (Francia), en la Casa de MM. GRIMAUD Fils y C<sup>o</sup>, rue (calle) Boncenne, 19  
 Depositos en las principales Farmacias

A LA REINE DES FLEURS

## AROMAS NUEVOS

de  
**L. T. PIVER en PARIS**

### Mascotte

PERFUME PORTE-BONHEUR

Extracto al Corylopsis del Japon

四 木 林 林

PERFUMES EXQUISITOS:

Paris Bouquet — Anona du Bengale  
 Cydonia de Chine  
 Stephania d'Australle  
 Heliotrope blanc — Gardenia  
 Bouquet de l'Amitié — White Rose of Kezanlik — Polyflor oriental  
 Brise de Nice — Bouquet Zamora

ESENCIAS CONCENTRADAS (de todas las Olores) DE CALIDADE EXTRA

## PILDORAS del D' CRONIER

MEDICAMENTO  
 el mas activo para curar la  
 Clorosis  
 Flores blancas  
 Supresion de las Reglas  
 Menstruaciones dificiles  
 Dolores de Estómago  
 Afecciones escrofulosas

al  
**Yoduro**  
 de  
**HIERRO**  
 y de  
**Quinina**

Estas Pildoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco a poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Pildoras  
**CRONIER**

PARIS  
 9, calle de Grenelle St-Germain, 9  
 Depositario en Costa-Rica:  
 D<sup>o</sup> Don Panfilo Valverde

Pildoras  
**CRONIER**

## EPILEPSIA

## HISTÉRICO

## CONVULSIONES

## ENFERMEDADES

## NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!  
 ¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA  
**SOLUCION ANTI-NERVIOSA**

## Laroyenne

VENTA POR MAYOR  
 PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS  
 FARMACIA DUREL

Depositario en Costa-Rica: D<sup>o</sup> Don PANFILO VALVERDE.